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Абдулманап Нурмагомедов. Российская школа самбо, 
вольной борьбы и смешанных единоборств пережила в этом году 
большую утрату – ушел из жизни мастер спорта, заслуженный 
тренер России Абдулманап Нурмагомедов. Отец и наставник 
чемпиона ММА Хабиба Нурмагомедова скончался 3 июля в 

возрасте 57 лет после осложнений на фоне коронавируса. Около 
месяца он провел в больнице, был введен в искусственную кому, но 
спасти его не удалось. В числе воспитанников великого тренера – 
многочисленные чемпионы России и призеры Олимпийских игр. В 
сентябре 2019 г. Абдулманапа Нурмагомедова включили в Книгу 
рекордов России как тренера, воспитавшего наибольшее 

количество чемпионов по боевому самбо. Нурмагомедов за свою 
тренерскую карьеру воспитал 18 чемпионов мира. 

Абдулмумин Гаджиев. Редактор отдела религии издания 
"Черновик" Абдулмумин Гаджиев, экс-соучредитель 
благотворительного фонда "Ансар", юрист Абубакар Ризванов и 
московский предприниматель Кемал Тамбиев были задержаны 14 

июня 2019 г. и провели в следственном изоляторе Махачкалы 
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практически весь 2020 год. Их родные и близкие, коллеги и 
знакомые убеждены в абсурдности и сфабрикованности в 
отношении к ним обвинений: участие в деятельности 
террористических и запрещенных на территории России 

организациях "Конгресс народов Ичкерии и Дагестана" и "Высший 
военный Маджлисуль Шура Объединенных сил моджахедов 
Кавказа". Несмотря на большой объем (всего около 40 томов) 
уголовного дела, обвинения по всем статьям вызывают сомнения в 
обоснованности и состоятельности. Международная 
правозащитная организация "Amnesty International" признала 

Гаджиева узником совести, в Европейский суд по правам человека 
была подана жалоба о необоснованном аресте Гаджиева, 
необоснованном продлении срока содержания под стражей и 
преследовании за профессиональную деятельность. В декабре 2020 
г. международный Комитет по защите журналистов включил 
Гаджиева в список репрессированных журналистов. 

Ак-Гёль. Из-за активной застройки территории вокруг озера 
Ак-Гёль, приведшей к уничтожению естественных водотоков в это 
озеро, а также засушливая погода привели к тому, что этот водный 
объект, расположенный в Ленинском районе Махачкалы, начал 
высыхать. Данная проблема стала особенно заметна в 2020 г. 
Многие активисты проводили различные акции, чтобы привлечь 

внимание властей к проблемам озера. В марте председатель СКР 
Александр Бастрыкин потребовал изучить все публикации о 
ситуации вокруг озера и дал указание доложить ему о результатах. 
На то, что водный объект недостаточно защищен от загрязнения и 
истощения, указывала и дагестанская прокуратура. В ноябре 
администрация Ленинского района города сообщила, что начато 

строительство водопровода, который будет подпитывать Ак-Гёль 
водой из канала Октябрьской революции. Длина водопровода 
составит чуть меньше четырех километров. Все работы проводятся 
за счет специально созданного Фонда. Однако в отношении тех, кто 
в нарушение закона застроил акваторию озера, значимых мер не 
принято. 

Вода. Более тысячи жителей Кизляра отравились в начале 
года из-за плохого качества водопроводной воды. Причиной 
загрязнения воды стали некачественные ремонтные работы, в 
результате которых в водопровод попали канализационные стоки. 
Нескольким сотням человек понадобилась госпитализация. 
Кизлярцев призвали не использовать в пищу сырую воду. Водовозы 
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развозили по разным частям города чистую питьевую воду. Для 
предотвращения вспышки гепатита людей начали прививать от 
этой болезни. По состоянию на 21 января 2020 г. в больницах 
Кизляра оставались 127 отравившихся водой жителей. Всего с 6 по 

21 января было зарегистрировано 344 заразившихся острой 
кишечной инфекцией, среди которых 168 детей. 20 января "Новое 
дело" сообщало, что во время выездного заседания в Кизляре Артем 
Здунов и два министра вместе с главой Кизляра раскритиковали 
предложение заместителя руководителя Управления 
Роспотребнадзора по РД о приостановке работы двух кизлярских 

школ в районе очага загрязнения воды, однако позже были 
вынуждены это сделать. Летом аналогичная ситуация, но в 
меньшем масштабе, произошла и в Дербентском районе. За один 
день у примерно 50 жителей села Геджух была диагностирована 
острая кишечная инфекция. Большинство из них – дети. Отравление 
граждан водой повторяется ежегодно чуть ли не во всех городах 

республики. Однако редко, когда власть находит виновных. 
Выборы. При вступлении на пост глава республики 

Владимир Васильев заявлял: "В Дагестан пришла Россия!" Под 
этим подразумевалось, что в республику пришли законность и 
порядок. Нельзя говорить, что в Дагестане с тех пор ничего не 
поменялось, но в деле выборов ситуация стала только хуже. 

Жителям республики предстояло участвовать в 615 муниципальных 
избирательных кампаниях на территориях пяти городских округов 
(Буйнакск, Дагестанские Огни, Каспийск, Кизляр, Южно-
Сухокумск), трех внутригородских районов городского округа с 
внутригородским делением "город Махачкала" и 38 
муниципальных районов. Главным отличием этих выборов стало 

то, что они проводились не в один день, а в целых три. Это было 
связано с угрозой распространения коронавируса, но в то же время, 
по мнению экспертов, процедура стала менее прозрачна. Итог – 
выборы несущественно отличались от предыдущих. Просто 
стандартные нарушения были растянуты на три дня. Как обычно, 
избирком Дагестана ничего серьёзного не заметил, хотя 

общественными наблюдателями была выявлена масса нарушений.  
Границы. Тема определения границы с Чеченской 

республикой получила продолжение и в уходящем году. "Чеченская 
республика полностью завершила работу по определению границ с 
соседними регионами и границ муниципалитетов", – заявил 20 
января спикер парламента республики Магомед Даудов. "Шесть 
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районов, что [граничат] с Дагестаном, мы уже отмежевали, 
включили в ЕГРН. С нашей стороны нет никаких проблем", – сказал 
в телесюжете Даудов. 4 июня сайт GROZNY.TV сообщает: 
"Парламент Чеченской Республики обращается к Главе РД 

В. А. Васильеву с предложением возобновить 6 июня 2020 г. 
работу по координатному описанию местоположения границы 
между Чеченской Республикой и Республикой Дагестан". По 
состоянию на утро 6 июня глава Дагестана не ответил на данное 
обращение. Возможно, что Парламент ЧР не направил 
официального обращения по государственной связи. Отвечать в 

социальных сетях по таким важным вопросам руководство 
Дагестана, возможно, считает неправильным. Новый виток споров 
возник в начале июня в результате того, что топографы Чеченской 
республики начали устанавливать на дагестанской территории 
колышки, по траектории которых, по версии соседей, должна 
проходить граница. При этом сам процесс определения границы на 

спорном участке был организован с нарушениями. Спикер 
парламента ЧР Магомед Даудов в Инстаграмме на странице "НД" 
написал о том, что "власти Дагестана, вопреки предложениям 
чеченской стороны, озвученным еще в 2018 г., не спешат решать 
вопросы путем диалога по опыту предков". При этом Даудов 
отметил, что не согласен с доводами, озвученными редакцией "НД", 

и предложил приехать в Чечню, где он готов за чашкой чая обсудить 
эту острую тему. Редакция "Нового дела" выразила готовность 
обсудить тему публично. 23 июня на ситуацию наконец 
отреагировали дагестанские власти. Спикер НС РД Хизри 
Шихсаидов сослался на то, что в прошлом году был введен 
мораторий на такие работы из-за ситуации с пандемией и 

необходимостью подготовки к общероссийскому голосованию по 
поправкам к Конституции РФ. На сегодняшний день вопрос 
остаётся замороженным. Между тем такого рода вопросы веками 
решались мирно джамаатами приграничных сел. 

Грант. Дагестану выделили федеральный грант 1,2 млрд за 
достижение определенных показателей. Министерство экономики 

организовало голосование в интернете по обсуждению вопроса 
расходования гранта. Если верить в объективность результатов 
опроса, то больше всего дагестанцы нуждаются в набережной 
между Каспийском и Махачкалой – это проект со странным 
названием "Благоустройство набережной Каспийского моря" (не 
путать с аллеей, которую строит Муфтият). За него были отданы 9 
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035 из 10 648 полученных голосов. То есть за все остальные 
проекты, вместе взятые, было отдано всего 1 613 голосов. Конечно 
же, объективность этого опроса очень сомнительна. За возведение 
реабилитационного центра для детей с ментальными нарушениями 

проголосовало 195, за строительство и реконструкцию дорог в 
муниципальных образованиях РД – 187 человек. Самое 
удивительное то, что сознательные граждане (если это граждане), 
так ратующие за набережную, не проголосовали за решение 
вопроса со сбросом канализации в это самое море. Строительство 
очистного коллектора между Махачкалой и Каспийском набрало 

только 55 голосов. Второй этап голосования по своей алогичности 
и наглости пробил дно первого этапа. В этом туре выборов 
происходит замена кандидата: просто меняется название пунктов 
голосования. Но если дагестанские чиновники во главе с 
Владимиром Васильевым и Артемом Здуновым умудряются 
опуститься до создания вышеуказанного унизительного шоу в 

вопросах расходования гранта, то что ожидать от этой команды на 
предстоящих муниципальных и региональных выборах? Это, 
конечно, привычная бессовестная чиновничья схема, которая 
применяется на обычных выборах или общественных слушаниях. 
Но, с другой стороны, подрывается уважение не только к 
отдельным чиновникам, но и к федеральной власти, допускающей 

издевательство над гражданами со стороны присланных ею 
"практикантов". Эта власть так и не смогла ответить ни на один из 
поставленных редакцией "НД" вопросов по этой ситуации. К 
сожалению, данная ситуация была проигнорирована и 
общественниками, и депутатами республики.  

Дело братьев Магомедовых. Уголовное дело братьев 

Магомедовых, находящихся под арестом с 2018 г. по обвинению в 
организации преступного сообщества, направлено в суд. Им также 
предъявлен иск о возмещении причиненного, по версии следствия, 
ущерба в сумме чуть меньше шести миллиардов рублей. В 
уголовном деле девять эпизодов хищений на общую сумму в 11 
миллиардов рублей. Свою вину Магомед и Зиявудин Магомедовы 

не признали. Зиявудин Магомедов называл свое уголовное дело 
"симбиозом лжи и абсурда". Защита отмечает, что расследование 
велось с обвинительным уклоном и основано на показаниях 
засекреченных свидетелей. Объем всего уголовного дела 
насчитывает 721 том. За это время Магомедовы потеряли почти 
весь актив. 
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Дело Гази Исаева. В деле о теракте в московском метро 2010 
г. появился новый обвиняемый. По версии следствия, одну из 
террористок в Москву из Кизляра отправил лично Гази Исаев, 
который последние 10 лет возглавлял отдел МВД по Кизлярскому 

району. Следователи считают, что Исаев примкнул к запрещенной 
террористической организации и передавал боевикам информацию 
о силовиках. Однако большинство сослуживцев, подчиненных 
Исаева и просто знакомые считают эти обвинения абсурдными. 26 
ноября они провели встречу с журналистами НТВ, в ходе которой 
рассказывали о заслугах начальника. Эта акция была проведена, 

несмотря на запрет руководства МВД Дагестана, и в результате 
пятеро ее участников лишились своих должностей. Гази Исаев 
находится под стражей с 23 ноября. Свою вину он не признает. 

Дело Калимат Омаровой. Спустя два года после убийства 
восьмилетней жительницы Каспийска Калимат Омаровой 
следственный комитет России назвал предполагаемого 

преступника. 36-летний Магомед Мирзалибагандов, который 
проживал в соседнем с семьей Омаровых доме, признался в 
содеянном и на следственном эксперименте рассказал 
следователям, как совершил убийство. Четыре дня после 
похищения девочки, на поиски которой выходили тысячи 
волонтеров из разных уголков республики, преступник удерживал 

ее в своей съемной квартире. Тело девочки нашли только спустя 
полтора месяца. Мирзалибагандов с октября 2018 г. находился под 
стражей по обвинению в вымогательстве у родственников двух 
миллионов рублей за информацию о местонахождении пропавшей 
девочки. Однако тогда правоохранительные органы и суд 
посчитали, что мужчина просто решил заработать на горе 

родителей. Вместе с ним задержана и его сожительница, которая, 
по версии следствия, могла быть соучастником преступления. 

Дело Муслима Даххаева. Бывший начальник УФСИН 
Дагестана и Ростовской области Муслим Даххаев, который уже 
отбывал наказание по обвинению в раскрытии гостайны, был 
повторно задержан накануне своего освобождения в ноябре. В этот 

раз дагестанские следователи обвинили его в использовании труда 
заключенных при проведении строительных работ в своем доме, а 
также в доме своей матери. Даххаева перевезли в Дагестан, где по 
решению суда ему была избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Даххаев виновным себя не признает. 
Защита считает, что повторное заключение Даххаева выгодно тем, 
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кто не заинтересован в огласке нарушений, которые были 
допущены в ходе расследования первого уголовного дела. 

Дело Хаджимурада Камалова. Южный окружной военный 
суд приступил к рассмотрению уголовного дела по убийству 

учредителя газеты "Черновик" Хаджимурада Камалова. Заказчиком 
преступления следствием назван бывший вице-премьер 
дагестанского правительства Шамиль Исаев. Кроме него на скамье 
подсудимых – Мурад Шуайбов, Магомед Хазамов и Магомед 
Абигасанов. По версии обвинения, Исаев решился на убийство 
учредителя "Черновика" из-за двух публикаций в издании. Сами 

подсудимые своей вины не признали на первом заседании суда. 
Признанный по делу потерпевшим брат убитого Магди Камалов 
считает, что следствие поторопилось с завершением расследования 
дела и привлекло непричастных к убийству. Камалов также не 
верит в версию о том, что Исаев мог быть заказчиком убийства. 
Хаджимурад Камалов был застрелен на пороге редакции 15 декабря 

2011 г. 
Дождь в Махачкале. Обычный дождь или другие вполне 

рядовые природные явления становятся настоящим испытанием на 
профпригодность дагестанской власти. Осенний дождь стал 
испытанием боем для нового врио главы РД Сергея Меликова. На 
протяжении десятков лет этот кризис практически проходит по 

одному и тому же сценарию, сводя на нет громкие обещания и пиар 
акции по открытию очередной детской площадки и т. п. Но какие-
то особенности все же бывают. Из-за вполне рядовых для этого 
времени погодных условий в Дагестане, только по официальным 
цифрам, без света остались более ста тысяч человек. В Дагестане 
существуют ряд системных проблем в коммунальной сфере, 

которые не смогла решить команда Владимира Васильева и 
присланные из Москвы специалисты Россетей, о которых в течение 
года через все СМИ рассказывал Васильев. После всех этих 
выступлений казалось, что в республике свет уже навсегда. 
Практически не улучшилась ситуация и с общественным 
транспортом. Когда поднимали цену на проезд с 17 до 23 рублей, 

чиновники обещали улучшить качество и комфорт. Но ни того, ни 
другого люди не дождались. 

Дождь в Каспийске. Выпавшие в конце ноября обильные 
осадки стали серьезным испытанием для практически накануне 
избранного мэра Каспийска Бориса Гонцова. Но больше всего 
испытаний – не только моральных, но и физических – ощутили на 
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себе жители города. Пригородные садоводческие товарищества 
оказались в воде, она была под окнами жилых домов и в подвалах – 
канавы, по которым должны была стекать вода, были застроены и 
замусорены, что привело к затоплению целых кварталов. Но если 

эта проблема спала после прекращения дождя и действий мэрии, то 
на решение другой проблемы понадобился почти месяц. Стоки реки 
Талгинка, чтобы не затопило пригороды Махачкалы, были 
направлены в канал имени Октябрьской революции, а оттуда в 
Рыбье озеро, которое питает весь Каспийск. Предназначенная для 
питья вода в озере смешалась с канализационными стоками, 

очистные сооружения не справились с таким уровнем загрязнения, 
и из кранов жителей города пошел "кофе". Активисты, 
общественники, местные бизнесмены взялись за обеспечение 
горожан чистой питьевой водой. Они заказывали водовозы и 
бесплатно раздавали воду. 22 декабря мэрия отчиталась о подаче 
качественной воды. 

Забастовка водителей. "Проезд в маршрутном такси в 
Махачкале может вырасти до 28 рублей, и даже до 35", – такие 
разговоры все чаще можно было услышать в начале года. И это 
после того, как люди только привыкли платить 23 рубля вместо 17. 
Хотя водители на отдельных линиях все еще держали цену, заявляя, 
что 17 рублей – это вполне обоснованная стоимость. Главным было 

для них – остаться независимыми от транспортных компаний. В 
феврале несколько сот водителей отказывались выезжать по 
маршруту, протестуя против возможного перехода к компании 
"Третий парк" из Санкт-Петербурга. Это, по их мнению, привело бы 
к монополизации рынка, а в последующем и к росту тарифов. Сами 
же водители, привыкшие "работать на себя", попадали в 

своеобразное трудовое рабство. Власть обещала взамен роста цены 
комфортные условия. Однако улучшений так и не заметили, зато 
появились душные автобусы, в которых люди вынуждены ехать 
стоя. 

Здунов, каким мы его запомнили. Уход Артема Здунова 
стал, пожалуй, самым долгожданным политическим явлением в 

республике. Возможно, Здунов был не самым слабым членом 
команды Васильева, однако проявить себя в республике он не смог. 
И дагестанцы не очень возлюбили молодого "практиканта". "Уже 
сегодня ("НД" писало об этом еще в марте 2018 г.) попасть на прием 
к Васильеву или Здунову можно только через "татарскую 
приемную" (так в Белом доме называют бывший кабинет 



148 

 

 

арестованного Шамиля Исаева, в котором сегодня сидят молодые 
менеджеры из Казани). Здесь активно "фильтруют" посетителей, 
добивающихся приема у руководства республики, формируя тем 
самым повестку работы первых лиц. Без прохождения 

фейсконтроля в "татарской комнате" посетителям вход в Белый дом 
заказан. Окончательно в глазах дагестанцев рейтинг Здунова упал в 
период пандемии. Точнее, когда республика впервые столкнулась с 
этой проблемой, а премьер-министра почти месяц не было в 
республике. Стоит отметить, что это был не разовый случай. "НД" 
неоднократно приходилось заниматься поиском премьер-министра. 

Видимо, Здунов был в это время занят вопросом своего 
трудоустройства. Явно не повысила рейтинг Здунова и информация 
с сайта "Диссернет" о плагиате, который был обнаружен в тексте 
его кандидатской диссертации "Отток капитала в системе 
экономической безопасности современной России", защищенной в 
2005 г. в Казанском государственном финансово-экономическом 

институте. Масштабные заимствования в этой работе были 
осуществлены из диссертаций А. А. Батталовой, И. Н. Бычковой, 
А. А. Зверева, Г. И. Самарян, совместных публикаций с которыми у 
А.А. Здунова не имелось. Возникает вопрос: имеет ли право 
человек, не чистый на руку в сфере экономической науки, работать 
на ответственных должностях в области экономической практики? 

Золото вольников. На индивидуальном Кубке мира по 
вольной борьбе дагестанские борцы вольного стиля выиграли 8 
золотых медалей из возможных 10. А сборная России лидировала в 
общекомандном зачете. Кубок мира был проведен вместо 
чемпионата мира, который перенесли на следующий год в связи с 
пандемией коронавируса. Триумфаторами международных 

соревнований стали Заур Угуев (57 кг), Абасгаджи Магомедов (61 
кг), Разамбек Жамалов (74 кг), Ахмед Усманов (79 кг), Даурен 
Куруглиев (86 кг), Алихан Жабраилов (92 кг), Абдулрашид 
Садулаев (97 кг) и Шамиль Шарипов (125 кг). 

Коронавирус. Коронавирус и вызванная им пандемия стали 
центральной темой уходящего года. Скорее всего, в ближайший год 

она все еще останется актуальной. Появившийся в конце прошлого 
года в далеком, как тогда казалось, Китае новый вирус не вызывал 
больших опасений у жителей России, а тем более у дагестанцев. 
"НД" еще в феврале писало о том, что вирус может превратиться в 
пандемию и к нему необходимо готовиться. Но нас тогда 
поспешили обвинить в нагнетании обстановки. Те, кто поверил в 
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него, предпочитали думать, что, как и другие эпидемии – 
"атипичной пневмонии", "эболы", – ковид до нас не доберется. 
Другие же вообще отказались верить в существование опасного 
нового вируса. Первые случаи инфицирования в России появились 

в начале марта. Ситуация развивалась настолько быстро, что 
российским властям пришлось 25 марта ввести так называемый 
режим самоизоляции. Из названия хоть и следует, что его 
соблюдение должно быть добровольным, но у нас все это 
превратилось в фактически принудительный "домашний арест" с 
послаблением в виде разрешения выйти в ближайший магазин и 

прогуливаться с домашними животными в радиусе ста метров от 
дома. Некомпетентность ответственных чиновников привела к 
пробкам на въездах в города и ажиотажу в аптеках. Первый 
официально подтвержденный случай заражения коронавирусом 
был зафиксирован у депутата Народного собрания Дагестана 
Тимура Гусаева. Он сам добровольно решил сдать тест, 

почувствовав недомогание. После получения положительного теста 
скрывать инфицирование он не стал и даже создал телеграм-канал. 
Но депутата начали "хейтить" скептически настроенные 
дагестанцы. Они обвиняли его в том, что он притворяется больным. 
Под прием "коронавирусных" пациентов первой была 
перепрофилирована республиканская "инфекционка". На радость 

скептикам, одна из сотрудниц Первой городской больницы 
Махачкалы опубликовала пустые палаты клиники, сопроводив пост 
комментарием, что медучреждение также подготовили для приема 
больных с коронавирусом, но все палаты пусты. Уже потом 
оказалось, что эту больницу держали в резерве на случай резкого 
увеличения числа нуждающихся в срочной медицинской помощи. 

Сотруднице пришлось приносить извинения. 
Пик пришелся на конец апреля – начало мая. Все больницы 

оказались переполненными, "скорую" приходилось ждать даже не 
часами, а днями. Если врачи все же приезжали, то не могли 
госпитализировать, так как мест в больницах не было. Болеть 
начинали целыми селами. Лекарств в аптеках достать было 

невозможно, цены на обычные препараты выросли в разы. Да и 
оказывать профессиональную медицинскую помощь уже было 
некому: многие врачи сами заражались и вынуждены были 
находиться на больничном. Но при этом поначалу официальная 
публикуемая статистика заражений коронавирусом показывала 
совсем иную картину, в том числе и по смертности, что и стало 
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отчасти причиной скептицизма. Всесторонний анализ реальной 
картины с пандемией в условиях Дагестана, по всей видимости, 
будет проведен после полного окончания распространения 
коронавируса в стране и республике. 

Маски. Пожалуй, самым упоминаемым словом года стало 
именно это слово. Вначале из-за их дефицита, а далее из-за того, что 
защитные маски прочно укрепились в нашем обиходе. К борьбе с 
коронавирусом подключилась общественность. Кто-то собирал 
деньги на средства защиты для врачей, работающих в "красной зоне". 
Обеспечены все врачи защитными халатами, масками, очками или 

защитными экранами не были. Одноразовые халаты стирали и 
носили по несколько раз. Врачи шили защитные маски и халаты из 
марли. Кто-то закупал лекарства за пределами республики и раздавал 
их землякам. Медицинские маски пропали из аптек. А если и были 
где-то, то цена их достигала 30–40 рублей за штуку. Работа кафе и 
ресторанов была переведена только "на вынос". Внутри города были 

установлены заградительные посты, но люди могли их объехать. Тех, 
кто выходил в город без уважительных причин, сначала задерживали 
и доставляли в отделы полиции для составления протокола за 
нарушение режима самоизоляции, но потом протоколы составлялись 
на месте. По количеству составленных протоколов Дагестан попал в 
тройку лидеров по стране. Лишь только в середине мая тогдашний 

министр здравоохранения Дагестана Джамалудин Гаджиибрагимов 
выдал реальную картину происходящего. Он привел данные, что от 
внебольничной пневмонии скончались более 650 человек, из них 40 
врачей. Общее число больных составляло свыше 12 тыс. человек. В 
то же время официальная статистика сообщала только о 27 
смертельных случаях, а число инфицированных согласно ей было 

чуть менее трех с половиной тысяч. 
Муфтий и Шихсаидов обратились к Путину. 14 мая "НД" 

опубликовало статью "Нужна помощь армии: в Дагестане могут 
погибнуть примерно 100 тыс. жителей". Публикация вызвала 
широкий резонанс. Профильные чиновники поспешили обвинить 
нашу редакцию в провокации – дескать, такое невозможно. 18 мая 

крайне тяжелую ситуацию с коронавирусом в Дагестане признал и 
президент страны Владимир Путин. На совещании по 
видеоконференцсвязи муфтий Дагестана Ахмад Афанди 
Абдуллаев, который к этому времени сам перенес болезнь, сообщил 
уже о том, что от пандемии погибли 700 дагестанцев и еще 50 
медработников. 
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К совещанию был подключен и спикер дагестанского 
парламента Хизри Шихсаидов. Он выразил уверенность, что 
эпидемия не продлится долго и поэтому попросил президента не 
откладывать надолго принятие решение по поправкам в 

Конституцию страны. Фраза Шихсаидова "люди просят вас, чтобы 
те поправки, которые мы должны внести в Конституцию РФ, не 
затягивались, а были приняты своевременно. Люди ждут этого, 
понимание есть!" стала впоследствии мемом. За нее пришлось даже 
оправдываться главе Дагестана Владимиру Васильеву. 

В итоге в Дагестан была направлена помощь российской 

армии. В короткие сроки в республике были построены три 
многофункциональных медцентра. В Буйнакске и Ботлихе были 
развернуты два временных полевых медицинских лагеря. С первым 
похолоданием вновь начался рост заболеваемости. Клиники, 
которые возобновили прием пациентов в штатном режиме, опять 
были перепрофилированы в провизорные госпитали. На конец года 

ежедневно в больницы поступало около 300 человек с подозрением 
на COVID-19. В Дагестане развернуто около 4,5 тыс. коек для их 
лечения. Общее число больных в данный момент колеблется в 
районе 4 тысяч, еще полторы тысячи человек лечатся на дому. 

Муртазали Гасангусейнов. Отец убитых братьев 
Гасангусеновых Муртазали Гасангусейнов продолжил и в этом году 

проводить серии одиночных пикетов с требованием призвать к 
ответственности виновных в смерти его сыновей. Два года назад 
журналистка дагестанского телевидения Елена Еськина рассказала 
об этом деле на пресс-конференции президенту страны Владимиру 
Путину. Это дало своеобразный импульс расследованию убийства, 
однако до конца его не довели и в этом году. Представитель отца 

юрист Джамбулат Гасанов считает, что после смены следователя 
дело опять начало волокититься. 25 декабря врио главы Дагестана 
Сергей Меликов встретился с родителями убитых пастухов 
Патимат и Муртазали Гасангусейновыми. Предыдущие главы – 
Рамазан Абдулатипов и Владимир Васильев на это не решались, 
хотя родители и проводили несколько десятков одиночных пикетов 

на площади перед зданием дагестанского Белого дома. Меликов 
пообещал помогать чете Гасангусейновых. 17-летнего Наби и 19-
летнего Гасангусейна застрели в августе 2016 г. Первоначально их 
называли боевиками и сообщалось, что они были убиты при 
оказании вооруженного сопротивления. Спустя год и четыре 
месяца было признано, что оружия при молодых парнях не было. 
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Мусор. Многолетняя проблема с утилизацией и вывозом 
твердых коммунальных отходов (ТКО) остается нерешенной и в 2020 
г. В столице возник очередной мусорный коллапс. Источники "НД" 
утверждают, что администрация Махачкалы в связи с неоплатой 

аренды забрала у УК "Лидер" уборочную технику, приобретенную за 
счет городского бюджета.  В ответ "Лидер" прекратил сбор мусора с 
необорудованных площадок, так называемого безтарного мусора. 
Например, это улицы Гагарина, Акаева (Тимирязева) – в тех местах, 
где вообще некуда ставить баки и жители по традиции выносят мусор 
в пакетах к столбам или на заброшенные стройки. Сюда же относится 

проспект Р. Гамзатова, где нет контейнеров для сбора ТКО. 
Минприроды Дагестана, заняв сторону УК "Лидер", предложило 
решить вопрос отсутствия стационарных площадок закупкой 
специальных больших железных контейнеров "лодочка", но 
администрация Махачкалы отказалась от такой идеи ввиду 
финансовых затруднений. При этом руководство города посчитало, 

что чем покупать контейнеры и оформлять площадки, они заплатят 
работникам УЖКХ, которые будут собирать по поселкам и 
микрорайонам мусор и привозить в места сбора мусора УК "Лидер"... 
К сожалению, эти переплетения организационных проблем 
сочетаются с другими, не менее острыми. Например, куда вывозится 
ТКО из городов и районов – один вопрос, куда должны по закону – 

другой и, если судить по состоянию замусоренности окраин 
Махачкалы, не менее проблемный.  

Назначение Меликова. Несмотря на то что Сергея Меликова 
очень часто называли возможным кандидатом на должность главы, 
такое назначение для многих стало неожиданностью. Хотя к такого 
рода неожиданным решениям Кремля пора бы и привыкать. 

Меликов в республику прилетел без многочисленной свиты, в 
джинсах и без галстука. И на сегодня он взял очень высокую 
планку, отвечая на запросы дагестанцев. 

Олимпиада перенесена. Олимпийские игры в Токио, 
которые должны были начаться 24 июля, перенесены на лето 2021 
г. из-за пандемии коронавируса. В марте организаторы приняли 

решение о переносе игр на 2021 год. Новые даты: 23 июля – 8 
августа. На ней планируется участие довольно большой группы 
дагестанских атлетов, в основном представляющих разные виды 
единоборств. 

Приговор родственникам Абдулатипова. Племянник экс-
главы Дагестана Рамазана Абдулатипова Асхабали Абдулатипов 
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приговорен в ноябре к шести годам заключения. Он обвинялся в 
том, что выступил посредником между бывшим главой 
Докузпаринского района Абдурагимом Алискеровым и депутатом 
Народного собрания Дагестана Раджабом Абдулатиповым, братом 

экс-главы республики. В деле фигурировала сумма в размере 20 
миллионов рублей – цена вопроса для занятия должности главы 
муниципалитета. Асхабали Абдулатипов и Алискеров вину 
признали и раскаялись, поэтому им было назначено наказание 
"ниже низшего". Помимо срока их также оштрафовали на 300 
миллионов рублей. Дело в отношении Раджаба Абдулатипова 

рассматривается отдельно, приговор по нему пока не вынесен. 
Следствие также полагает, что Раджаб Абдулатипов за 70 
миллионов рублей способствовал назначению и Магомеда 
Махачева руководителем Главного бюро медико-социальной 
экспертизы по Дагестану. Махачева также судят за организацию 
преступного сообщества по выдаче липовых удостоверений 

инвалидности. Четверо наиболее влиятельных членов 
республиканского правительства – экс-премьер Дагестана 
Абдусамад Гамидов со своим заместителем Раюдином Юсуфовым, 
Шахабас Шахов и Шамиль Исаев были приговорены судом к 
различным срокам тюремного заключения. 

Реконструкция площади Махачкалы. Открытие 

центральной площади Махачкалы в новой планировке вызвало 
множество вопросов. 18 сентября 2019 г. мэр Махачкалы Салман 
Дадаев объявил о начале реконструкции главной городской 
площади, на которую выделили 350 млн руб. из бюджета Москвы. На 
информационных баннерах возле площадки срок окончания работы 
был указан 26 ноября 2019 г. 28 декабря, с опозданием на месяц, 

прошла "торжественная церемония открытия центральной площади 
Махачкалы после реконструкции" с участием главы Дагестана 
Владимира Васильева, премьер-министра Артема Здунова, 
многочисленных гостей и чиновников. Однако позже выяснилось, 
что это было не совсем открытие, что по реконструкции есть 
множество вопросов, на которые власти оказались не готовы 

отвечать. В начале января активисты общественного движения 
#ГородНаш пригласили горожан на проверку итогов реконструкции 
площади 4 января 2020 г. В ходе проверки состояния площади после 
ремонта к участникам акции вышел заместитель главы 
администрации Махачкалы Эфенди Хайдаков, с которым активисты 
обменялись мнениями о качестве ремонта и сроках готовности 
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площади. Затем Хайдаков предложил активистам выпить кофе в 
кафе. Были те, кто принял предложение, остальные вежливо 
отказались и продолжили осмотр площади, фиксируя процесс на 
фото и видео. Однако этому помешали сотрудники полиции, которые 

решили доставить граждан, снимающих площадь, в отдел полиции – 
под различными предлогами, якобы для установления личности, 
несмотря на имеющиеся документы. Всего в полицию было 
доставлено шесть человек. 

Салим Халитов. В конце января заведующий отделением 
лучевой диагностики Республиканского ортопедо-

травматологического центра Салим Халитов записал 
видеообращение, в котором раскрыл некоторые нарушения в 
медучреждении. Главной проблемой он называл то, что новый 
современный мультиспиральный компьютерный томограф 
планируется установить в несоответствующем для него 
помещении. Данное заявление вызвало общественный резонанс, а 

самому Халитову оно стоило должности. Проведенная Минздравом 
Дагестана и другими ведомствами проверка не нашла 
подтверждения озвученным доводам, однако Халитов продолжал 
настаивать на своем. И в течение года он провел ряд протестных 
акций против руководства учреждения и министра 
здравоохранения республики. В ходе одной из них он вывесил 

огромный баннер на крыше многоэтажного дома напротив 
"травматологии". Врио главы Дагестана Сергей Меликов выслушал 
лично претензии Халитова и посоветовал доказать свою правоту. 10 
ноября Халитов объявил сухую голодовку. На третий день он 
приехал на инвалидной коляске на Центральную площадь 
Махачкалы. Его принял госсекретарь республики Хизри Абакаров. 

"Слава врачам" – "Журавли". Генеральный директор 
научно-оздоровительного комплекса "Журавли" профессор МГУ 
Магомед Магомедов по просьбе своей матери решает участвовать 
во всероссийской акции "Слава врачам", приняв в своем центре на 
бесплатную реабилитацию медицинских работников, боровшихся с 
COVID-19. 7 июля состоялся первый заезд медиков. Участники 

имели возможность поделиться опытом, получать новые знания про 
эффективные методы лечения коронавирусной инфекции, вопросам 
организации медицинской, психологической и физической 
реабилитации больных COVID-19 и защиты медицинского 
персонала. Реабилитацию прошли более 500 врачей со всей страны. 
А уже буквально через неделю к центру прибыла спецтехника и 
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начала сносить забор центра. По нашей информации НОК 
"Журавли" намерен продолжить акцию уже с началом нового года. 

Хабиб. Событием года в спортивном мире стало завершение 
профессиональной карьеры чемпионом UFC Хабибом 

Нурмагомедовым. Этой новостью спортсмен поделился после 
поединка с американцем Джастином Гэтжи на UFC254, который 
прошел на бойцовском острове в Абу-Даби 24 октября. Сразу после 
защиты титула Нурмагомедов обратился к присутствующим и 
объявил о своем уходе из большого спорта. "Это был мой последний 
бой. Когда из UFC позвонили по поводу боя с Джастином, я 

разговаривал с матерью три дня. Я пообещал, что это будет мой 
последний бой. Она не хотела, чтобы я дрался без отца", – объяснил 
он свое желание. Хабиб Нурмагомедов дебютировал в смешанных 
единоборствах в 2008 году. 32-летний боец является непобежденным 
чемпионом. Его профессиональный рекорд в ММА – 29 побед. 

Шамиль, имам. Как и в прошлом году, тема пленения имама 

Дагестана и Чечни Шамиля, руководителя многолетнего 
освободительного движения горцев, оценка его деятельности и 
отдельных поступков получили очередное обсуждение теперь в 
социальных сетях интернета, и, к сожалению, нужно признать – с 
подачи малокомпетентных и не особо разбирающихся в истории 
блогеров. В этом году "НД" публиковало многочисленные 

исторические свидетельства о жизни имама Шамиля, о событиях 
Кавказской войны. Для желающих ознакомиться более подробно со 
знаменательными историческими событиями, обстоятельствами 
борьбы горцев, пленения имама Шамиля, его жизни после 
перемирия и смерти мы можем рекомендовать как печатные 
монографии, так и лекции известных дагестанских историков, 

специалистов по истории Кавказской войны Хаджи-Мурада Доного 
и Патимат Тахнаевой. 

"Шамхальский" триллер. 22 сентября из колонии № 2 в 
поселке Шамхал сбежали шестеро заключенных. Через неделю 
беглецы были задержаны в Калмыкии. Дагестанское общество 
неоднозначно отреагировало на это событие. С самого начала в 

социальных сетях можно было наблюдать много сочувствующих 
беглецам, а после задержания последних – осуждающих 
калмыцкого пастуха, выдавшего правоохранителям их место 
нахождения. Эта серьезная проблема (возможно, и не случайно) 
быстро отошла на второй план, тогда как и СМИ, и госинституты, и 
общественность должны были бы скрупулёзно изучить причинно-
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следственную связь в таком поведении общества. Ведь следует 
задуматься, почему такое стало возможным в нашем обществе. 
Ситуация с беглецами ярко продемонстрировала, что в республике 
есть проблема недоверия граждан к работе государственных 

институтов власти. И если государство серьезно не озаботится этой 
проблемой и не будут сделаны оргвыводы, то наше общество ждет 
не очень неприглядное будущее. Ведь в следующий раз, когда 
"потенциальный пастух" увидит преступников, которые будут 
готовить более тяжкое преступление, он может оказаться на их 
стороне. Можно, конечно, же делать вид, что проблемы этой нет, и 

говорить, что дело в горстке несогласных людей. Но это, конечно, 
не так. Простой информационно-профилактической работой 
ситуацию не исправишь, тем более что и она не была проведена. Так 
никто и не увидел передачу или иной материал, в котором бы 
рассказывалось о преступлениях, которые совершили эти беглецы. 
А между тем среди них были и убийцы. 

 

 

Статья сдана в редакцию 28 декабря 2020 г. 




